広島大学学術情報リポジトリ Hiroshima University Institutional Repository

Title	〈いじめ〉と差別の交差/相克 : 柳美里「潮合い」論
Author(s)	秦, 光平
Citation	近代文学試論 , 61 : 73 - 84
Issue Date	2023-12-25
DOI	
Self DOI	10.15027/54897
URL	https://doi.org/10.15027/54897
Right	
Relation	



(いじめ)と差別の交差/相克

はじめに

一九八○年代、日本において〈いじめ〉が社会問題化した。それ以来、〈いじめ〉は数多の文学作品に描かれてきた。在日朝鮮人(以下、人ばしば見られる。たとえば李良枝や鷺沢萠の作品の中には、《でも、しばしば見られる。たとえば李良枝や鷺沢萠の作品の中には、《でも、私自身は直接差別を受けたりいじめられたりしたことはないんでも。と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶もあまりない》といった独と言うのだが、雅美にはそういった記憶を理由による。

点について、教育社会学者の伊藤茂樹は次のように考察している。とはできないが、ここでは、これらの作品で差別と〈いじめ〉とがうな語りにおいて、差別の語用と〈いじめ〉の語用とが意識的に使いうな語りにおいて、差別の語用と〈いじめ〉の語用とが意識的に使いうな語のにおいが、ここでは、これらの作品で差別と〈いじめ〉とがとはできないが、ここでは、これらの作品で差別と〈いじめ〉とがしたというないが、ここでは、これらの作品で差別と〈いじめ〉とがにないできないが、ここでは、これらの作品で差別の問題を避けて通る

秦 光 平

想定され、 合は命を失わせるところまで行ってしまう、おそろしいものと 中身も、 にも被害者にもなり得る現象として想定されている。またその 葉と連接しない単なる「いじめ」 や地位やパーソナリティとは無関係な、予測不可能な現象にな れたことは何を意味するのか。 いじめるのか、 われてきたが、かつてそれは、どのような人がどのような人を ったということである。 人が人をいじめるということは日本社会において古くから行 (中略)こうした状況から「いじめ」という単独の名詞が生ま どこまでエスカレートするのか予測できず、 それゆえに重大な問題なのである。 かなりはっきりと想定できるようなことだった 役割や地位やパーソナリティを表す言 それは、 は すべての子どもが加害者 「いじめ」が特定の役割 最悪の場

別とは相容れない側面があることも想定されよう。ここから導き出ノリティ属性に対してスティグマが付せられることを問題化する差は無関係》な現象として社会問題化したのだとすると、特定のマイめ〉が伊藤の述べるように《特定の役割や地位やパーソナリティと一見、差別と〈いじめ〉は共通の問題に思われる。しかし、〈いじ

化が為されうるという仮説ではないだろうか。差別と〈いじめ〉 されるのは、 重要である。 りについ 5 全 [日 体的 ľ の 8 な作 問 題 品に即 0) が関わる暴力についても、 語 が用いられた場 して思考が深められていくことは 合とで異なっ 差別 \mathcal{O} 語 0) 問 が 題 用

を意図的 たとは考えていない》と書き付けるなど、差別と〈いじめ〉 セイには《だからといって、 を分析評価することにより行なっていく。 てきたような問題関心からは看過できない作家といえる。 であるの 示してきている。 白し、〈いじめ〉 あることを公表するとともに、 女の 本 稿では、 「民族性」 か結論を出すのは に攪乱するような問題意識を その実 問題に関する発言も多く行なっている。 に関わるものであるのか、それとも別の要素のもの 川村湊も《ただし、 践 を柳 難しい》と論じており、ここまでに 美里の短編小説 私と弟が在日韓国人だからいじめられ 幼少期に〈いじめ〉を受けたことを告 、実際にこうしたイジメが本当に 〈在日〉 柳美里もまた、 「潮合い」(一 への言及に即 一方、 九 の枠 企 九六年) して提 月 エッ 述べ 組み で

され 思わ 作品 て再評 と差別の交差のみならず された点 品 [群が一挙掲載された『小説トリッパー』| 末尾 れる形で差別の枠組みへと接続される。 潮合い」は、 価していきたい る種 にて、 がから、 従来 作 中 品内 後にアンソロジー -途半端, 〈いじめ〉 の な表現を起点に本作を読み直し、 そ いじめ〉 0) の文脈に即 相克 \mathcal{O} 『いじめ 枠組みは の 思索を多く含んだ作品とし して読まれてきた。 の時間』に纏めら 九九六年冬季号に発表 本稿では、 見きわ めて唐突にも そこで実施 しかし れる作 じめ

本作の梗概は以 下 \dot{o} 通

れ、 るクラスメイトらとともに麻由美は里奈に詰め寄り、 を贔屓していた担任の を期待し てくる。 中で里 小学六年生の 不快感を募らせるようになる。 当 た 奈の頭を強打し、傷害を負わせてしまう。 麻 初 由 は 美であったが、 麻 里奈が退屈な日々に刺激をもたらしてくれること 由 美 田中」 Oクラスに、 が里奈に靡いているようにも感じら クラス 教室の空気を読み、 の 「里奈」という生徒が 注目を集め 自 分におも れまで自身

かっ る。 事実を知ったことも相まって、 なかったのか」と詰問される。 そしてクラスメイトたちもまた、「事故だったと思うものは手を挙げ U て」との めではなく事故だった」と涙ながらに語り、 里 田中は教室に入り た」と明言するものの、 一奈の怪我を受け、担任の 田中の求めに応じ、 「二組にいじめがあったなんて信じない」「い 里奈が 田 全員が手を挙げるのだっ 田中は校長の意図を汲み「い 中 メディアから追及されることを恐れ は校長から「いじ 《帰化した在日韓国 甘美な感傷にひたる。 Ď が あ **人** 0 た め は た

怪我を負わせる出来事により 生や教師 関 以 被害者〉」 係 £ は当 が 本作 を含む多数の人物に焦点化して語られていく。 初 \mathcal{O} 0) 梗概である。 構図 雑なまま進 へと収束する。 行するが、 本作は三人称多元の形式を 「麻由美:〈いじめ加害者〉 しかし、 最終的には、 改めて本文を読 麻 由 教室内の人 美が里奈に 取 , 里奈:へい 同

間

来事が た在日韓国人》 様子は、 て問題が大きくなった一六三頁以降に限られる。 名詞としての用 〈いじめ〉 マスコミからの追及を過剰に恐れる担任 であったことがはじめて明かされるのである。 に確定したかに思われた作品終盤 じめ が 出現するのは里奈への傷害を経 そして、 田中の姿ととも 里奈が パペ帰化し 作 中の その

それ げ 0 勧 X カコ くお願いいたします、といったきりひと言も口をきこうとしな いじめで自殺されてテレビに引っ張り出されるのだけはひと うくれぐれもお願いします、といわれちゃってまいりました。 8 たとえ傷害に過ぎなくてもマスコミは放っておかないだろう。 かして、 つ られたことだった。その後に挨拶をしにきた母親は、 勘弁してくださいよ、 É B 田 た。 遭ったらもう泣き寝入りはしません、 に従って転校に同意したけれど、もし新しい学校でもいじ よりも気がかりなのは、 中の不安を強く掻き立てた。 さっき校長から帰化した在日韓国人だと告げられたこ 安田さんのお母さんがですね、 わたしからもこの通りです、と頭を下 田 中が快諾したあとに教頭が冗談 いじめ そんなことがないよ 前の学校では校長 に差別が加 がわれば、 よろし

こ の ような 明 が確に は構造をもつこの 〈在日〉 0) 文脈が提示されるのは引用部 作品について、 これまでにはい \mathcal{O} みで かな

る把握がなされてきたのか。

心理を正さ された小説である》と、作者自身の語っ みに即して、 勢からはほど遠い所にある》、《いじめを行う側 を指摘する見解も示されている。この点については作者自身 価したものといえる。また、 《少なくとも、 出自に対 確になぞる》といった評言は、 し侮蔑の言葉を浴びせられた体験を語っている 被害者心理のみならず加害者心理を描き出した点を評 この小説はいじめや加害者側を 《「潮合い」は、 た あくまでも 作者のいじめ じめ〉 方的に裁断する姿 いじめら 体 験と じめ 体験が れる 共 \mathcal{O} 7.反映 通 枠 側 日 組

 \mathcal{O}

げられることもあった。 ⁽²⁾ だれにも韓国人だといっていないのに、 おまえんち は国勢調査は 国 あるの に帰れ!」と砂場の かっ てお母さんがい 「ナントオカジー 砂をつか ってた

たい。 うか。 象が ない は、 読み直してみよう る」というわけでもないのである。 いる事象とでは、 登場人物の誰からも 点である。 かし、このエッセイで語られたような体験と本作に提示されて 「本当は まずは、 この 記述の周辺を読み直すことにより、 先の引用 〈いじめ〉 したがって、 明らかに異なっている点がある。 の ではなく差別であったのだと明かされてい 〈在日〉に関する直接的な言及はなされてい 直 引用した田中の 前に置かれた、 この点をどう考えるべきであろ 田中と校長による会話 独白部分でも その内実に迫 それ は 作中の 一つてみ 本作で

(一六五—一六六頁

さが顕われている。さが顕われている。と決めていた。しかし、その顔には頑迷さず穏便に対処しようと決めていた。しかし、その顔には頑迷ておこうじゃありませんか、田中先生」校長は柔和な表情を崩「いじめがあったか、なかったか、ここはひとつはっきりさせ

「なかった、と思います」

そう思います」これ以外の返事はありえない。
「そうではない、と思います。いや、いじめではありません、じゃないといい切れるんですか?」いじめが起きた?」(中略)「なかった、そうはっきり報告を受けていたということでいい「なかった、そうはっきり報告を受けていたということでいい

(一六三—一六四頁

考えられよう。 題化されていた「〈いじめ〉を隠蔽する学校 なかったと結論づけようとする教師たちの隠蔽の論理 いている》と言及されてきた通り、 **、隠蔽しようとする教師たちの姿である。** 決定的となったかに見える この会話が浮かび上げているのは、 〈いじめ〉 実際の 麻由美から里奈への傷害によ の 社会問 これまでにも 存在を学校ぐるみで否認 像が提示されていると 題でも早期から問 も同時 《いじめは 的に描

二項対立的な思考法そのものを相対化するような語りが、生徒たちなぜなら、作品の序盤にて「○○であるか、○○ではないか」という校への批判意識」であると捉えることには慎重になっておきたい。ただし、ここに表現されているのが「明らかに〈いじめ〉はあった

加害意識に入り込む形で提示されているからである。

 \mathcal{O}

57じやないって ばならない、 れたらどうする? 席を替えてもらいたいと田中にいうべきか相談したのだが、 今朝も授業がはじまる前に香織たちと、 そういえば、 のうしろの席のちなみが、でも〇-157じゃないってい 純 麻由美は唇を舐めながら思案した。 <u>ー</u>が 証明できるんですか? といい出した。 О 157だという噂はほんとうだろうか 結論はわたしが出さなけ 純 一が登校してきたら というべきだろう 絶対に〇-1 ħ わ 純

よって純一への加害行為を正当化しようとすること自体の愚かしさ ○であるか、 が戯画的に提示されていると見るべきである。 か」という二項対立をあたかも至上命題のように考え、 純一と関わるにあたり いことを証明する必要性ではありえないはずである。 いる。この場面を通して提起されるのは、 あるというレッテルを貼り排除の対象にしようとする様が示されて 傍線部)批判意識が早くから提示されているのだ。)であるか、○○ではないか」という二項対立を絶対化することへ のような加害意識を通し、 「O-157であるか、O-157ではない 純一 に O 純 一が〇-157ではな つまり本作では、「○ 157」の感染者 そうではなく、

の安田さんの怪我、いじめじゃないといい切れるんですか?》とのですか?》との質問は、先の引用箇所にて校長から発せられる《今回そして、麻由美の《絶対に〇‐157じゃないって証明できるん

詰問 る。 なかったのか」のどちらかに事態を決定しようとする思考法自体 ような問題が提起されていると理解すべきであろうか。 評意識と同時に、 \mathcal{O} 通して提起されているのは しく検討していきたい 違和を示す批評意識とも考えられよう。 この に相 ような仕組みによりテクスト内 似形を為すものとして読める。 先に見た 「〈いじめ〉であったのか、 (在日) 問題 ?部に何が起きており、 ならば、 への接続がなされるのであ そして本作では、 教師たちの会話 〈いじめ〉 次節より詳 その どの で 批

〈いじめ〉

落としていることが見て取れる。 特に兄から受けた暴力が里奈のアイデンティティ形成に大きく影 はいえない家族との関わりの記憶が潜在している。次の引用からは たように見える。 みると、その構図とは別様に展開されたものも多々あった。 (いじめ被害者)」の構図へと収束する。 たとえば麻由美は、 本作にて生徒たちは、 しかし、 転校生の里奈に当初から強い関心を寄せて 最終的に 里奈に抱く関心の背後には、 「麻由美:〈いじめ加害者〉/里奈: しかし、 個 々の体験を見て 決して円満と

さで涙が滲んできた。 さんは つも得をしてた、 な思いはこれまで何度も味わわされてきた。 わたしを庇ってくれなかった、 どんなにお兄ちゃんにいじめられてもお母 - 麻由美は小学校に入ったら絶対に損をし そう思うと麻由美は悔し お兄ちゃんが

> 兄に教わったのだ。(一五 ないようにしようと心に決めてい 一頁 た。 損するのは弱い

意識と、 ととなったのである。 (IS) れる」 日に良い変化をもたらす兆し》(一三二頁)から《とんでもない また、 裡に《損をするのは弱い 傍線部にて、 の言葉が登場していることは注目に値する。 麻由美から里奈 その被害を家族から 麻 由美から への把握が、 からだ》という強迫観念を植え付けるこ 里 顧みられなかった孤独 奈への傷害が起きる以前に 《台無しになりそうだった今日 弧感とが、 兄に対する被害 じめ 麻 由 美

 \mathcal{O}

三七)存在へと移り変わるまさにそのとき、 いた性暴力の記憶が過っていることも見逃せない なもの、 自分をむかつかせる厄介事を持ち込んできた》(一三六—一 教師 の田中から受けて

が 全部頭に流れ込んだようで気絶しそうだった。 性がある、 ル ているのも単に転校生だからではない、 わたしが里奈を気にしているのも、 いてかっとした。 !嬉しそうに手を揉んだのは里奈が美人だったからだと気づ の仕事をしてたらどうしよう、あれだけきれいだったら 奈の胸や尻を撫でるかも だからああやって気どってるんだ。 ときどき自分にするように何気ない素振りで しれないと思っ 男子たちが妙にそわそわし 目立つからだ! た途端 麻由美は、 モデ 可 田 中

ここで麻由美は、 田 中 からの性暴力を被害とは捉えず、 専ら「女性

とし 麻 こうした暴力的 n に は · 転 由 化し、 美 ての魅力」により注目を浴びる契機と捉えてい 里奈 の 立場を鑑みるならば、 暴力 へ の な文脈を生きてい の ľ `認知を歪めている可能性も推測できよう。 め 加害 へと収束する行為の 家庭での たのである。 孤 滋独感が 注目を浴びる欲望 背後で、 る。 家庭内での 麻 亩 美は 最終

を次のように提示している 男子生 麻由美の行為を咎めようとする生徒の姿も描き込 工徒の 浩 は、 〈いじめ自殺〉 にまつわる認識枠組 とまれ 4

使っている 0 麻 由 ントになるのだと吹聴していて、 美を怒らしたらあきま 誰も笑わなかった。 彼は将来吉本興業に入ってお笑 へんで、 いつも怪しげな関西弁を 殺されるが な 浩 が

んまやで」(一四一一一 「自殺するんなら、 遺書にわての 四二頁 名前は書かんといてえな、 ほ

応が げるんじゃねぇか、 にも見える。 手を挙げて》との要 はすっと手を伸ばした》 を見た。手がどんどん挙がり、 **…示される (一六七頁)。** 部 怒りを抑えて上目遣いで様子を窺っ の 発 しかし作品終盤では、 言は、 (求に対し《泣くんじゃねぇよ) 少しずつ顔をずらして体育館 単 に状況を面 Ł このことをふまえると、 唯 なんだみんなかよ、 白がり、 田中の 一といってよいほどの 《事故だったと思うも た。 茶化しているだけ なんだみ 浩一 の裏にい と思っ 浩 はは 良心的 は んな手を挙 自身 た生 たとき浩 つきりと Ď 記な反 よう 一徒 0 加

> 害性を自覚し、 . る。 生 |徒たちはあくまでもそれぞれの現状認識をそれぞれの形で生 L かし、 こうした浩 暴力的な状況を相対化しようとしていたとも考えら 0) 認 識が教室に定着することは全くな

n

 \langle

きていくのである

能であっ うした教室の様相が しても、 ていた事実であり、その状況を〈いじめ〉と捉える視線は により〈いじめ〉の枠組みが持ち込まれる以前 の 以上の例が示してい 〈いじめ〉 それが支配的になることはありえなかった状況である。 たの に限らない様々な加害性 〈いじめ〉 るの は の文脈 麻 由 美から へと画一化することがなぜ と被害性 車 奈 には、 へ の が教 麻 傷 室 由 害 一内に混 <u>[</u>美か 部に存 起 6 里奈 在 師

た 問 化され より、 ľ Ш って社会問題化したことと関わっている。 8 本雄二が それは、 題行 \mathcal{O} それまでは 四 た。 層 動 \(\cdot \) この問題化にまつわる事情については、 構 群 森 造 が、 《田洋司、 8 理論を参照しつつ、 部の 学校空間の誰もが無関係ではない暴力として可 が良くも悪くも当事者性の幅を広げることによ 清永賢 「問題児」に限定される事象と捉えられ <u>ー</u>の 両者により 次のように整理している。 〈いじめ〉 、早期に提唱された 教育社会学者 の社会問題 心化に てき

は 1 これが 6 各方面に影響をあたえ、 であろう。 8 6 じめを学校問題として認識する論拠を提供 ľ 年 8 に著作として発表された 理解の というの 定説となった観がある。 は また多くの文献 この 「四層構造論 X に引用されるなど、 そ 集 の理 寸 は \mathcal{O} 由 兀 層 7 0 は

兀 級 と無縁 [層構造論 の す で V 」以降 れる生徒は論理の上で1人もいなくなっ 徒 を 自分のクラスにいじめの発生を聞い 言説 成 Ĺ 取り とんで いるからであ

より、 指摘されている 小評価されるべきでは られていた暴力 くまでも事後的 存在しなくなるような論 していくとともに、 ľ それまで「いやがらせ」「子どものけんか」 Ď Ď 四層構造 に出来事を解釈することでしか為されづらい への取り組みの重要性が提起された意義は決して過 教室空間に〈いじめ〉と無関係な者は 理 ないが、 一論に象徴されるような 理 /倫理が形成されていった。このことに 方で、こうした 〈いじめ〉 〈いじめ〉 等と称され軽んじ 理解が浸透 一人として 理 問題 生解があ to

まり 多くを捨象してしまう危険があるのである。め)であるとの認識が共有されていない時点で存在していた文脈 なくとも四類型に分類可能 室内で行われているある相互行為が「いじめである」ことを全員 ると理解できるはずだ》 て《いじめを 育社会学者の が共有された後の時点での分析には効力を発揮する反面 「観衆」「傍観者」という四 じめ 教室内 の四層構造」 の生徒たちのその状況 北 「教室の病い」と捉え、 澤毅は後年、 は、 Ł 品な全員) ある暴力が その理論的 1類型に分類可能であるためには、 同じく「いじ が知っていることを前提とした へ の 生徒たちを 〈いじめ〉 関わり 限界を指摘してい Ď の四層 方が類型化され であっ 「加害者」「被 構造 たという . る。 理 \widehat{V} 一論に 教

> である。 被害者〉」である出来事の当事者になったのである。 のそれぞれが別 ができよう。 ことにより、その全員が 本作 :の中で生じてい しかし、 麻 様 由美から 〈いじめ〉 な文脈を生きていたことは本節にて見てきた通 るの 里奈への傷害が起きる以前には、 「麻由美:〈いじめ加害者〉 ŧ という認識枠組 そのような事態であると考えること みを事後的に提供される 、里奈:(い 登場人物

じめ〉 られよう。本作は、 ば、 る考察を行なってい 可 心理を正 のだ。その意味では、本作への《いじめを行う側 いった二項対立を絶対化することへの批評意識を本作に見出すなら 〈いじめ〉 たの '視化しているのは、 では、こうした物語化により捨象された文脈とはいかなるも 暴力性が、 そして、前節に示したように「○○であるか、○○ではない 本作が最も主眼を置き戯画化しているのもこの点であると考え か。 の 物 確になぞる》といった把握は正確なものでは 最後に次節にて、 物 語へと一本化してしまうことへの批判意識を示してい 語 外部から認識枠組みが提供されることにより、 へと事 決して単純なものではなかった様々な文脈が 、後的に編み上げら 〈いじめ〉とは別 ありえたかもしれない 種 個の文脈 れていく様なのである。 いじめられる側 '稼働してい 別 ない。 \mathcal{O} 文脈 本作 単 カコ 関 が る

へいじめ>

Ξ

先にも述べたように、 つ中途半端な印象を与えるものである。 本作に浮上する 在 その理· 日 問 由 題 を 0 文脈 特に里 は 突

か

 \mathcal{O} Þ

側 情を見ることにより考えていきたい

見られるように、その被傷性に着目されてきた。こうした分析をふ が からの圧力 だろう》、《里奈もまた観念の世界を生きて、とじている。それ。 いじめを誘発する〈問題児〉と見なさざるを得ないというわけ 明 奈についてはこれまで 里奈に焦点化された箇所を読んでみると、総じて、 傷性 確には明かされないという特徴が見えてくる。 の問題とを (いじめ) 併 から身を守る術であった》といっ せて考えたとき 《高度な攻撃誘発性を帯びた子は、 里奈の背景はいかに では、この その た分析に 行動 むし 推 は 測 特 原

は、 次のような自意識 転校の 理 が 由 示されている に つ いて麻由美たちに詰め寄られる場 面

> \mathcal{O} カコ

れる?」麻由美が腰を屈めて下から睨めつけるようにしてい | 奈は理由をいうつもりはなかった。 たしたちの ||奈はこたえられずわずかに首を傾げた。 どうして転校してきたの クラスに入り たかっ 転校してきた理由教えてく たらさ、 (一五八頁 ち んとい いなさ

奈 《前 様に、 いるもの は れ の学校でいじめに遭って転校してきた》(一六五頁) を明かそうとは 由 家の 美たち \mathcal{O} 場所を教えるよう麻由美たち 当 $\vec{\mathcal{O}}$ カコ 6 (V) 0) 質問 しなかった ľ \Diamond [を頑. \mathcal{O} 内実や背景 なに (一三九 拒 絶す いから詰い んは ź。 兀 切、 ま 0 いあ寄ら た 頁 明 つかされ 別 ことは れ \mathcal{O} た際 筃 所

よう

里

奈の

出

自

関

する示唆

û

作

中

に

ち

ŋ

ば

め

6

れ

7

同じ 推測することは十分に可能であろう。 としてだけでなく、 奈にはわからない》(一六一頁)といった自意識からは た。こんな目 えられるのである。 (在日) の 出自については知らされていなかったことも伺える。 《里奈は追ってきた麻由美の目を見て何をいっても 理 顔をしている。 奈がこのように転校の 一由で排除の対象にされていることは意識してい は何度も見た。 て里 奈の 一方、 でもどうして自分だけ違う顔をしているの 環境要因を考慮に入れて理 家庭に向 理 麻 どの学校に転校しようが 由美たちに詰 由 けられてい や家の場所を語 里奈の被傷 、 た 差 じめ寄ら 解 莂 りたがらな れる場 すべきも 性 が あ は きっとみんな 無駄だと思 る 自 個 面 のでは、 人の 分が に示され 背景に カコ لح

る

した記 +: らえばお母さんだって喜ぶにちがいない。 L した在日 邪気な夢想をしてい なんてあの子偉いわね、 カ人とお友だちなのよ、 いで歩けば誰だって驚く。 力 由 美は 地 麻 人ならもっとい 由 方 述 の 美が無自 《北海道か沖縄から転校してきたならよかったのに。 麻 つから 韓 憧れを示すも 由 国 美の自意識を見てみると、 は、 覚の 作 である里奈にも同様の羨望を抱くだろうか 中には 差別 る。 英語を教えてもらえるし、 のと捉えら これ と囁くに決まってる》(一三四頁)と実に無 意識 英語がしゃべれるんだ、 みんな振り返って、ねぇ、あの子、 顕在化しない は、 を有し 観光地や先進国として「華やか」な つれるが、 ていた可能性が見出 転校生が来たことを知 もの もしアメリカ人と手を繋 果たして麻 の、 家に遊びにきても 外 在 人と仲良くなる 月 由 [美は 存在に対 麻

るの

7

で

旅

浮

カコ

VI

 \mathcal{O}

これ させら 景が る。 差別意識 資質 問 由 透明 [美が は 題 Œ 見だったのだ》 ñ 化され 里 . の を自覚 たんだ》 《きっと我儘なんだろう、 奈が自身 み被害の 作中 てしま -で 里 しないこととが共犯 (一三七頁) 原 \mathcal{O} (一六五頁) と吐 っている状況とす 因 出 小の置 自 が :回収される状況から先に進 を カ と推測 知らされてい れ た 環 前の学校で悪いことをして 深境に 心したり、 L 一露したりと、 ら考えら 麻 っつい 亩 ないことと 「美たち 田中が て思索する者は れ んよう。 が加 専 《安田 周 むことは 6 重 害 囲 芸奈の 出はやっ 行 \mathcal{O} なく、 為 人 間 個 \mathcal{O} な 1) 背 が 人 ば

通し

あ

九

握される限りにおいて、 意識 体 カコ 枠 生じてい を潜在させているのである。 差別などさまざまな環境要因を含み込んだ複合差別が、 11 いりえ たい :現 組 の 個 カュ みに しな 、 た 可 な しているのは 人の資質として \mathcal{O} れ ľ た と主 な '能性が本作には示唆されている。 な よって事 た事象が いところで、 8 のであろう」とも判断 か 作中に生じ ·差別 張したい ただし、 として たのであろう」 態が 〈いじめ〉 〈いじめ〉 理解され の 注意しておきたい ⟨ \ \mathcal{O} のではない。 思 物 心索自 その可能性が登場人物の意識に上ることは 項 じめ〉 語 対立的に理解されることで、 ではなく、 るの にも拘らず、 \mathcal{O} 体 る事象の の枠組みによってのみ思考されること とも 背後に、 が阻 ができな 0) は、 形を取って再演されていた可 そうではなく、 まれてしまっている点を問 差 「なかったとは 本当は 背後に構造的 莂 \mathcal{O} 家庭内暴力、 状況が 、状況である。 が は 本作は、 あ 筆 企 者は たと 〈いじめ〉 月 言 麻 な 性 ここで、 とは 差別であ 遠表力、 差 由美から あり して 切 当人たち 別が 8 言 として把 れ Ź 作 な 切 \mathcal{O} 潜 全 認識 るに 能性 作 題 た 荲 い n 在 日 に \mathcal{O} 奈 カコ な L

> で、 ŋ ような の 決定不可 Ď 可 能性 が 誰 品から 意識され なくなっ てし ま 7

ひとり に血が 里奈に傷害を負わせてしまった際に見た どこで見 ぶどう…… ワンピ 行為には、 けで飛んでいた紋白蝶に石を投げた幼少期の 方によって見出される《影 くろいろ 意図 と連 まい、 たの た風 行 で 状 ば 0 の 赤く滲 あり あ 況 を Ī ぱ な たの スの だが、 景の る 明 ₩ ₩ 想するもの を意味づけること自体を諦めるような心 なかたちに見えるが、 いになる》(一三○頁)。 頁)。 紋白蝶を んうは、 たの た仙 確に うまく説明することのできなかった自分に は これは、 か思い 赤い染みがばらの花に見えないことに失望して っぱ……こうもり んでひろがってい 描写にも体現され 母親からは《どうしてそんなことするの》と叱 か、 台の 持ってい 六九頁) 麻 由 .出そうとし》(一五七頁) O駅 《花畑に追い返そうと》 作品に多く差し挟 何故あの旅行に父親がこなか 美は 里 前》 (一六三頁)、 奈が た幼少期とは という自意識 を が無い》 っ 《今朝 想起し、 これだ、とぴったりくるも てい く模様》に 翻って現 0 が無い》 校 作品末尾では きんぎょ… る 校 庭 **何** 異なり、 庭 ま へと収 の描写か でと同 ħ 故 在 本 つい うする麻 作 る あ \mathcal{O} 校 た結果、 麻由 体 庭 は W 束してい て、 んなに 影 何 ワンピー :験を想起す 麻 ?ら幕 \mathcal{O} 情 0 6 ゆうやけぐも [美を見 麻 風 由 \mathcal{O} 由 景 . 長 麻 度は 美 た 無 カコ 美 由 を開 へと変化 んと里 る 0 母 \mathcal{O} 由 な から 美と里奈 《悔しさで 美は里 ・スの りの 時 か 親とふたり 風 枠 てみると、 《とか ける Ź 間 奈 自分を 胸 今でも して 分なり は 責され を \mathcal{O} もと 思 奈の げ:: 义 匹 目 0 が 双

てし

あ

0

が

11

里奈の心象風景を通じて表現されているのである。 特定の枠組みによって事態を確定させることへの諦念が、 もらえないとあきらめ ない からない。 のだ》(一六八頁)と吐露していることとも重なる。 里奈はほんとうに知りたいことは誰に訊いても教えて ていた。 誰もほんとうのことなど何ひとつ知 本作では 麻由美と

もの ľ を可視化する意義が確かに存在していた。 差別の文脈を不可視化してしまう危険性はないの ここまで見てきたような本作の表現は、 けばよいのか、ということへの普遍的な問題提起とも捉えら であるとともに、 にまつわるそのような危険性を問うているのである 性 〈いじめ〉 の幅を広げることにより社会問題化したことの功罪を問 の社会問題化には、 〈いじめ〉 表象の中で差別の問題をいかに扱 それまで軽んじられてきた暴力 先述のように〈いじめ〉 しかし、 か。 その問題 本作は 化 が

> さ 可

おわりに

態を理解しようとすることの困難を感受した結果、 奈の身に起きた暴力を 本稿にて論じてきた通りである。 者」となった登場人物たちであるが、そのことにより数多の文脈 を起点に、 〈いじめ〉 以 Ę 柳 単純な 美里 と差別の 潮流と潮流とがぶつかりあう潮合いのように生じてい 「潮合い」 \(\hat{\cut}\) 枠 -組み抗争を示すものとして読解してきた。 8 〈いじめ〉 を、 理解 《帰化した在日韓国人》 へと画 しかし、 と捉えることにより一 化されてし 何らかの しまっ 登 枠組みにより に関する記 場 たことは 人物たち 当 里 沭

> かったの ろう。 ことはできなかったのか、 らが共有し、 解を単純化するのではなく、 救われたわけではなく、 これてい てい 能性の追及のため、 本作が戯画化した「〈いじめ〉であったのか、 た。 かなくてはならないのである か」という二項対立を超え、 ここからは、 複合差別を浮かび上げるような形で当事者意識 〈いじめ〉 ∩ じ 前節に見たような諦念へと行きつい という疑問 それぞれの置かれた交差的な文脈を彼 め 表象の不可 の枠組 それらありえたかもし も喚起されてくるところであ みを採用することにより 能性もまた注意深く検討 〈いじめ〉 ではな をも てしま 理

注

1

- て述べるような構築性を前景化させる意図により、 表記とした 「いじめ」は現代日本において一般語として定着しているが、 本稿では山括弧を付
- 2 李良枝 (『群像』 第四三巻第一一 九八八年一〇月、
- 鷺沢萠 「君はこの国を好きか」(『君はこの 国 を好きか』新潮文庫、

九九七

初出

3

—二五頁)。

引用文中の傍線

中

略

注はすべて筆者による

『「子どもの自殺」の社会学 <u>-</u> 一四年九月、 五九—六 「いじめ自殺」はどう語られてきたのか。 一頁

4

〇〇〇年四月、

初 本作は 出 『小説トリッパー』一九九六年冬季号 柳 0) 短編集 『家族シネマ』(講談社、 九九六年 九九七年二月

5

9

中

村

丰

「潮合い」

(川村湊・

編『現代女性作家読本⑧

柳美里』

弧書きで頁数を示した。 ・本文引用は講談社文庫版『家族シネマ』に拠り、引用文の末尾に括た。本文引用は講談社文庫版『家族シネマ』に拠り、引用文の末尾に括め、一九九七年四月→新潮文庫、二○○五年三月)に再録され

- 九九七年二月初刊。 6 柳美里『水辺のゆりかご』(角川文庫、一九九九年六月、七五頁)。一
- 九九九年九月、二八二頁)。 7 川村湊『生まれたらそこがふるさと 在日朝鮮人文学論』(平凡社、一
- 8 め」は なった 別 集英社新書、 きないところであろう。 な敗北の証をそこに認めないでいるのは難しい》(『小山田圭吾の いう事実を前にしては、学校生活をめぐりいつからか共有されるように 校の時間」というお題に全員がいじめをめぐる創作で応えてしまったと が明かしている。この点から片岡大右は、同特集に掲載の作品群を《「学 わらず、 念に作家たちが十分に抵抗できなかったという、想像力のいわば集合的 本作は、 構築性その の作品のもつ意義については A!』一九九七年五月二八日号、二五頁)ことを編集部の宇佐見貴子 「学校の時間」に発表された。その際《テーマは学校だったにもか いかにつくられたか (注: (いじめ) (注:寄稿されたのは)いじめを扱った作品以外なかった》(『S 初出誌にて組まれた特集 二〇二三年二月、 ものを問題化する作品として、 が子どもの世界のすべてであるかのような) 本稿は、 現代の災い「インフォデミック」を考える』 一八〇頁)と批判している。 一詳細な作品読解を抜きにしては判断で 〈いじめ〉表象を通し〈いじめ〉 「いじめの向こう側」 本作の再評価を試みた の中の小説特 しかし、 概念 诵

15

二〇〇七年二月、五四頁)。

房、

10

- 五月、七六頁)。 榎本正樹「柳美里全著作解題」(『文藝』第四六巻第二号、二〇〇七年
- 二五頁)。 稲田大学大学院教育学研究科紀要』別冊二五号―二、二〇一八年三月、稲田大学大学院教育学研究科紀要』別冊二五号―二、二〇一八年三月、康潤伊「他者と家族の死角に―柳美里『ゴールドラッシュ』論―」(『早

11

注6に同じ、一〇六一一〇七頁。

12

13 注10に同じ、七六頁。

14

- して見ることも可能であろう。 して見ることも可能であろう。 して見ることも可能であろう。 して見ることも可能であろう。 して見ることも可能であろう。 して見ることも可能であろう。 して見ることも可能であろう。
- る前に、 ているが 庭」もしくは 子『人はなぜいじめるのか 《ケア圏》《生活圏》 一○一三年九月)と述べている。近年の家族社会学では家族を《親密圏 「いじめ」を起こすのですから、「いじめ」たことを責めたり罰したりす 柳は、 座談会にて《なぜ まず本人の話を丁寧に聞くことが重要だと思います》 〈いじめ〉の加害者について、 (久保田裕之「家族社会学における家族機能論の再定位 「学校」 の 「いじめ」るほど追い詰められているの 0) 《偶発的な重なり合い》と捉える視点も提示され 人間関係の中で何らかの心理的な圧迫があって その病理とケアを考える』シービーア 生野照子、 山岡昌之、 (生野照 興理と

むことができるだろう。

形骸化させた家庭の問題を 紀要』第三七号、二〇一一年三月)、円満でない家庭環境を背景に 密圏〉・〈ケア圏〉・〈生活圏〉の構造―」『大阪大学大学院人間科学研究科 0) 「加害者」となっていく麻由美の姿は、《ケア圏》としての機能を 〈いじめ〉に即して提起した表現としても読

16 賢二『いじめ 取り込み、 (いじめ) について、「被害者」「加害者」 構造的に進行するものであると捉えた理論 ―教室の病い』金子書房、一九八六年一月〕 のほか 「観衆」 (森田洋司 「傍観者」 清永 を

17

山本雄二「言説的実践とアーティキュレイションー

―いじめ言説の編

18 成を例に-北澤毅『「いじめ自殺」 五頁) \想社、二○一五年三月、 (『教育社会学研究』 第五九号、 の社会学 一九三—一九四頁)。 「いじめ問題」を脱構築する』 一九九六年一〇月、 七四-(世界

19

ずも同意した》ことと、日本社会に《そこで実際に語られている事柄ト 0 二一年の が記事掲載の際 社会的なバッシングを受けた。この事件について片岡は、 理由に東京オリンピック・パラリンピックの楽曲制作担当を罷免され 中学生自殺事件』(岩波書店、二〇二一年九月) にてさらに追及されてい この問題は北澤毅、 É この研究成果を受け継ぐものに、 「いじめ物語」 「炎上」が、 この ミュージシャンの小山田圭吾が過去の 「いじめ物語」の不名誉な登場人物になることにはから 露悪的に編集されていたことを分析したうえで、 の定型を尊重してしまうという、 間山広朗・編 小山田がかつて《「いじめ紀行」の取材を引き受け 『囚われのいじめ問題 片岡大右による前掲書がある。二 〈いじめ〉 劣らず不幸な囚わ 小山田の発言 未完の大津市 への発言を

> 実が構築されていく様を描き出したルポルタージュに福田ますみ『でっ る。これらの研究も示しているように、 うあげ 六四頁)。 ,東力により有益な問題提起から外れた副作用が生じてしまう危険性 .がある》ことを背景に起きたものであると論じている 様々な事例をもとにさらに検証されていくべきものといえよう。 福岡 また、 「殺人教師」事件の真相』(新潮社、 〈いじめ〉 の枠組みにより実際の事情から乖離した現 〈いじめ〉という言葉のも 二〇〇七年一月) (注8に同じ、 つの強 があ

5

れ

20 注9に同じ

は

- 21 九九九年八月、三五—三六頁) 青嶋康文「とじること・ひらくこと」(『日本文学』 第四八巻第八号
- 22 たのは無意識にその穴ぼこの存在におびえていたせいだ》(注6に同じ) ことはないし、父と母をパパ、ママといって決して韓国語でよば 六○─六一頁)と、家の場所を明かすことへの忌避感を語っている か落ちてしまう "落とし穴" なのだ、と思った。友だちを家にまねいた 暗い穴ぼこのようなものがあり、それは用心深く歩を進めなければいつ この点について作者は《私にはだれにも決してあかしてはならない

付記:本稿は、 て多くのご教示を下さった方々に感謝を申し上げます。 一九日、 日本社会文学会二〇二二年度秋季大会(二〇二二年 於・就実大学) での口頭発表に基づいている。 -一〇月